



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA · CUCEA
El mejor lugar para el talento

Plataforma
Economía de Jalisco

Hacia la recuperación

BOLETÍN ECONÓMICO

QUINCENAL No. 15

SOBRE EL PROCESO
DE REACTIVACIÓN
DE JALISCO

ANTE LA PANDEMIA
DE COVID-19

DEL 01 DE MARZO AL 15 DE MARZO



CUCEA
El mejor lugar para el talento



CUCEA
Smart Campus



CUCEA
El mejor lugar para el talento



BOLETÍN ECONÓMICO

SOBRE EL PROCESO DE

REACTIVACIÓN DE JALISCO

ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 01 al 15 de marzo de 2021)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Diseño digital por:

Guadalupe Lizbeth Talamantes Flores

Este documento esta bajo la licencia:



Marzo 15, 2021

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO-ADMINISTRATIVAS

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA
PANDEMIA DE COVID-19**

(Información del 01 al 15 de marzo de 2021)

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
CENTRO DE INVESTIGACION DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONOMICOS

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruíz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.

antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.

moises.alarcon@ucea.udg.mx

Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos

javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II

rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I

clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2021, 15 de marzo). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 01 al 15 de marzo de 2021)*. Políticas macroeconómicas. Plataforma Economía de Jalisco Hacia la Recuperación. CUCEA-Universidad de Guadalajara. <http://economijaliscocovid19.cucea.udg.mx/app/analisis-comparativo/politica-macroeconomica>

CONTENIDO

I. Contexto local

- Falla comunicación del gobierno estatal en el control de la pandemia.
- A un año de pandemia la economía familiar de los jaliscienses aún no se recupera.
- Culpa Alfaro a red metropolitana de agua por la escasez.
- Gobierno estatal pide ayuda a AMLO por desabasto de agua.
- Establecen restricciones en playas, templos y pueblos mágicos por Semana Santa.
- Asegura AMLO que los adultos mayores de Jalisco habrán recibido al menos la primera dosis de la vacuna contra el COVID-19 en abril.

II. Producción

- Afectará falta de agua al campo en Jalisco.
- Empresarios analizan rutas legales contra la reforma eléctrica.
- Afirma el Secretario de Hacienda que se retomará el crecimiento económico vacunando a 80 millones de mexicanos.

III. Inversiones

- Inversiones en Jalisco a la expectativa de revés a la Reforma Eléctrica.
- Crece el valor de la empresa jalisciense Betterware 376% en la bolsa estadounidense Nasdaq.

IV. Sector público

- Han asignado 83% de la megadeuda en Jalisco.
- Avala el Ayuntamiento de Guadalajara bases para licitación de despensas que serán entregadas como apoyo ante el COVID-19.

V. Empleo

- Jalisco es líder nacional en creación de empleo formal. En los últimos seis meses se crearon 58 mil 98 nuevos empleos.
- Crece desempleo en Jalisco, se ubica en 4.1% de la PEA durante el cuarto trimestre de 2020.
- La mitad de los jaliscienses en la informalidad laboral.
- Jalisco registra aumento de 6 mil 755 empleos formales en enero de 2021.
- Sector comercio el más dinámico en materia laboral en Jalisco.
- Solo 67.7% de mujeres han logrado recuperar sus puestos de trabajo debido a la pandemia.
- Durante 2020 desaparecen 24% de puestos con salarios altos en Jalisco.

VI. Precios

- Inflación debilita el poder adquisitivo de las familias jaliscienses. Se ubica en el quinto lugar a nivel nacional.
- Precios de los alimentos en Guadalajara registran un incremento de 5.1% durante febrero.
- Registra inflación nacional su mayor alza en cuatro meses, se ubica en 3.76% a tasa anual.

BOLETÍN ECONOMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, sector público, empleo y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, se consideran los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena del mes de marzo de 2021.

En la primera sección sobre el contexto local se presenta una nota de Lauro Rodriguez para el Diario NTR en donde se hace un recuento de las fallas en la comunicación del gobierno estatal a un año del inicio de la pandemia de la COVID-19. En esta misma sección también se presenta información sobre la lentitud en la recuperación de las economías familiares en Jalisco, y de la solicitud del gobierno local a la federación para atender el reciente problema de escasez de agua en el estado. Finalmente, esta sección concluye con información sobre la reciente visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a Jalisco, en donde se comprometió a que los adultos mayores recibirán al menos la primera dosis de la vacuna contra el COVID-19 a más tardar en abril del año en curso.



En la segunda sección dedicada a la producción, se presentan detalles sobre las expectativas de los productores agropecuarios respecto al actual período de sequía. Además, se presenta información sobre las posibles rutas legales que pretenden seguir algunos empresarios contra la Reforma Eléctrica y el señalamiento del Secretario de Hacienda federal que sugiere el retorno a la senda del crecimiento económico nacional una vez que se alcance la meta de vacunación de 80 millones de personas en el país.

La segunda sección dedicada a las inversiones presenta información sobre la expectativa del sector privado al reciente revés de la Reforma Eléctrica. Además, se presentan detalles sobre el crecimiento en el valor de las acciones de la empresa jalisciense Betterware en el mercado de valores estadounidense Nasdaq. Posteriormente, en la sección dedicada al sector público se presenta información sobre el avance en la asignación de 83% en los recursos de la deuda pública en Jalisco adquirida durante el 2020. Esta sección concluye presentando detalles sobre el proceso de licitación pública del Ayuntamiento de Guadalajara para la entrega de despensas a la población más afectada por la pandemia.

En la quinta sección dedicada al empleo, se presentan detalles sobre la generación de 58 mil 098 nuevos empleos formales en Jalisco durante los últimos seis meses. Además, se presenta información sobre el crecimiento de la tasa de desempleo en la entidad que se ubicó en 4.1% de la PEA al finalizar el cuarto trimestre de 2020. En esta misma sección se presenta información sobre las condiciones del mercado laboral de Jalisco, en donde destaca que la mitad de los jaliscienses laboran en la informalidad, la generación de 6 mil 755 empleos formales durante enero de 2021, la relevancia de la dinámica del sector comercio en materia laboral, la lentitud en la recuperación del empleo formal de la mujeres debido a la pandemia y la eliminación de 24% de los empleos con salarios altos en la entidad debido al COVID-19.



Finalmente, la sexta sección de este boletín se dedica a la información sobre el nivel de precios en donde destaca el debilitamiento del poder adquisitivo de las familias jaliscienses debido a la pandemia, el aumento de 5.1% en los precios de los alimentos en Guadalajara durante febrero de 2021 y la reciente publicación de la información sobre la tasa de inflación anual nacional que se ubicó en 3.76%.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos la primera quincena de marzo de 2021.

Área	Tema
<i>I. Contexto local</i>	Falla comunicación del gobierno estatal en el control de la pandemia.
	A un año de pandemia la economía familiar de los jaliscienses aún no se recupera.
	Culpa Alfaro a red metropolitana de agua por la escasez.
	Gobierno estatal pide ayuda a AMLO por desabasto de agua.
	Establecen restricciones en playas, templos y pueblos mágicos por Semana Santa.
<i>II. Producción</i>	Asegura AMLO que los adultos mayores de Jalisco habrán recibido al menos la primera dosis de la vacuna contra el COVID-19 en abril.
	Afectará falta de agua al campo en Jalisco.
	Empresarios analizan rutas legales contra la reforma eléctrica.
<i>III. Inversiones</i>	Afirma el Secretario de Hacienda que se retomará el crecimiento económico vacunando a 80 millones de mexicanos.
	Inversiones en Jalisco a la expectativa de revés a la Reforma Eléctrica.

	Crece el valor de la empresa jalisciense Betterware 376% en la bolsa estadounidense Nasdaq.
<i>IV. Sector público</i>	Han asignado 83% de la megadeuda en Jalisco.
	Avala el Ayuntamiento de Guadalajara bases para licitación de despensas que serán entregada como apoyo ante el COVID-19.
<i>V. Empleo</i>	Jalisco es líder nacional en creación de empleo formal. En los últimos seis meses se crearon 58 mil 98 nuevos empleos.
	Crece desempleo en Jalisco, se ubica en 4.1% de la PEA durante el cuarto trimestre de 2020.
	La mitad de los jaliscienses en la informalidad laboral.
	Jalisco registra aumento de 6 mil 755 empleos formales en enero de 2021.
	Sector comercio el más dinámico en materia laboral en Jalisco.
	Solo 67.7% de mujeres han logrado recuperar sus puestos de trabajo debido a la pandemia.
	Durante 2020 desaparecen 24% de puestos con salarios altos en Jalisco.
<i>VI. Precios</i>	Inflación debilita el poder adquisitivo de las familias jaliscienses. Se ubica en el quinto lugar a nivel nacional.
	Precios de los alimentos en Guadalajara registran un incremento de 5.1% durante febrero.
	Registra inflación nacional su mayor alza en cuatro meses, se ubica en 3.76% a tasa anual.

Fuente: Elaboración propia con información de los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural.

I. CONTEXTO LOCAL

FALLA COMUNICACIÓN DEL GOBIERNO ESTATAL EN EL CONTROL DE LA PANDEMIA

El domingo 14 de marzo se cumplirá un año exacto de que la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) anunció los dos primeros casos de Covid-19 en el estado. A casi 365 días de la presencia de la enfermedad, al menos 226 mil 402 jaliscienses se contagiaron y casi 11 mil fallecieron a causa del virus SARS-CoV-2.



Los datos de la Secretaría de Salud (Ssa) federal indican que, hasta el 10 de marzo, en Jalisco fallecieron 10 mil 733 personas por Covid-19. La cifra reafirma a esta pandemia como una de las de mayor duración en la historia del estado y como la tercera más letal después de la influenza española –habría matado a 21 mil en la década de 1920– y el cólera grande –dejó 20 mil defunciones en la década de 1830–.

La primera defunción en el estado se confirmó el 23 de marzo de 2020; sin embargo, la base de datos abiertos de la Ssa indica que la primera muerte ocurrió el 24 de febrero de 2020. La víctima fue un hombre de 73 años de Guadalajara que fue hospitalizado, intubado y desarrolló neumonía por Covid-19; no tenía comorbilidades. Hay que recordar que existe un retraso en el registro de muertes por el virus de un mes o más, por lo que el primer fallecimiento se confirmó semanas después.

Durante los primeros tres meses del Covid-19 en Jalisco hubo pocas defunciones –de febrero a abril se contabilizaron 34 en total–; sin embargo, a partir de mayo de 2020 comenzaron a contarse por cientos. Ese mes se registraron 136; en junio, 674, en julio, 919,

y luego la cifra continuó al alza, registrándose el mayor pico en diciembre, cuando ocurrieron mil 349 muertes. Pero dicha cifra no es la más alta presentada durante la pandemia, pues enero de este año rompió el récord con 2 mil 788 en total, es decir, prácticamente se duplicaron las del mes anterior.

El mes de febrero también cerró con más de mil muertes, aunque hubo una baja, pues el total fue de mil 373; sin embargo, la cifra podría incrementarse en las próximas semanas por el retraso en el registro de los fallecimientos. En noviembre, a 10 meses de la primera defunción, el estado acumuló 5 mil 60 muertes; tres meses después, se duplicó la cifra. De ese tamaño fue el avance de la enfermedad durante el último mes de 2020 y el inicio de este año. Aunado a las 10 mil 733 muertes al 10 de marzo, Jalisco acumula al mismo corte 549 muertes sospechosas. Poco más de la mitad corresponde a personas que fallecieron desde 2020, pero que nunca recibieron un diagnóstico confirmatorio o negativo.

COMORBILIDADES, EN LA MAYORÍA

Las comorbilidades han estado presentes en el 87.82 por ciento de las muertes por Covid-19. Sólo mil 307 víctimas no contaban con ninguna otra enfermedad al momento de fallecer. Las comorbilidades más frecuentes en Jalisco son la hipertensión –estuvo presente en el 53.41 por ciento de las defunciones–, la diabetes –se halló en 41.68 por ciento de las muertes– y la obesidad –la padecía el 25.99 por ciento de las víctimas–. Ha habido varias defunciones de pacientes que tenían dos o hasta tres comorbilidades. La combinación más frecuente fue la de hipertensión-diabetes, presente en 3 mil 200 muertes. Le sigue la mezcla hipertensión-obesidad-diabetes, padecidas por mil 45 víctimas.

Del total de decesos por el virus, 367 corresponden a personas que tenían 71 años, con lo que esta edad es la que más se ha presentado en los registros. Entre los fallecimientos también resaltan cinco de recién nacidos y uno de una persona que tenía 108 años.

CASOS DETECTADOS

El 14 de marzo 2020, el titular de la SSJ, Fernando Petersen Aranguren, hizo el anuncio de los primeros casos de Covid-19 en la entidad. Los dos primeros contagios fueron de mujeres: una de Zapopan de más de 60 años y una de Guadalajara de más de 50. Sin embargo, los registros de la Ssa indican que el primer caso de Covid-19 en Jalisco inició síntomas el 24 de febrero de 2020 y los dos siguientes el 1 de marzo, pero por el rezago existente en el registro y procesamiento de las pruebas se integraron a las plataformas hasta mediados del mes de marzo.

Al corte del 10 de marzo, el estado sumó 226 mil 402 casos confirmados, a los cuales se añaden 21 mil 286 sospechosos. Algunos de ellos datan del primer trimestre del año pasado, pero como nunca se procesaron los pacientes no tienen certezas de si se contagiaron o no.

VACUNAS, LA ESPERANZA

En enero de 2021, después de meses de incertidumbre social e investigación científica, llegó la mejor noticia para Jalisco desde que comenzó la pandemia: la llegada de vacunas contra la enfermedad. El proceso de recepción del biológico inició el 12 de enero, cuando llegó un cargamento con 24 mil 375 vacunas Pfizer para el personal de la salud. Después se recibieron cinco embarques más de esta misma farmacéutica para un total de 160 mil 875 dosis y además llegaron dos cargamentos más de otras empresas: uno de Sinovac con 50 mil 680 dosis y otro de Astra Zeneca con 58 mil 690.



El total es de 270 mil 245 dosis, las cuales ya fueron aplicadas. De éstas, 189 mil 320 se pusieron a adultos mayores y 80 mil 925 al personal de la salud.

PADEMIA MANTENDRÍA TENDENCIA A LA BAJA: IHME

De acuerdo con el Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud (IHME, por sus siglas en inglés) de la Universidad de Washington (UW), la pandemia en Jalisco mantendrá la tendencia a la baja actual durante los próximos meses. Sus estimaciones establecen que al 1 de julio el estado podría acumular un total de 11 mil 510 defunciones, es decir, 777 adicionales a las presentadas hasta al 10 de marzo.

En cuanto a casos estimados, el IHME visualiza un descenso constante al menos hasta junio; sin embargo, establece que si se abandonan las medidas sanitarias y no se cumplen las metas de vacunación, el estado podría comenzar con un incremento a partir de la última semana de junio. Lauro Rodríguez / Guadalajara

FALLA LA COMUNICACIÓN EN EL CONTROL DE LA PANDEMIA



El gobierno estatal ha fallado en mantener una comunicación efectiva con los jaliscienses durante la pandemia, coincidieron especialistas consultados por NTR. En entrevista, los expertos consideraron que las medidas sanitarias no fueron comunicadas de la mejor manera a la ciudadanía, lo que provocó que al cierre de 2020 hubiera una ruptura que desencadenó un incremento exponencial de casos y muertes.

“A la fecha todavía vemos a muchas personas que no utilizan el cubrebocas, que no siguen las medidas de distanciamiento social, que realmente están muy alejadas de poder ver la realidad de lo que puede suceder en un paciente que es positivo a Covid-19. Esta parte es, precisamente, porque no alcanzamos a llegar en la comunicación a todas las personas”, señaló el rector del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS) de la Universidad de Guadalajara (UdeG), José Francisco Muñoz Valle.

En este aspecto coincidió el epidemiólogo Carlos Alonso Reynoso, quien también llamó a tomar con cautela el manejo de la información sobre el virus. Por ejemplo, actualmente se informa una tendencia a la baja, la cual se adjudica directamente a la estrategia gubernamental cuando pudiera deberse a otro tipo de factores.

“El descenso de estas cifras que se están presentando en las últimas semanas podría considerarse que es por las nuevas estrategias, (pero) no necesariamente es la única razón, porque es un descenso que se ha presentado no sólo en Jalisco, se ha presentado en otros estados y países. Habría que analizar si esta disminución tendría que ver con un comportamiento estacional del virus”, describió.

Por su parte, el investigador y ex rector de la UdeG, Víctor Manuel González Romero, señaló que durante la pandemia las autoridades locales han privilegiado temas políticos y económicos por encima de la ciencia, lo cual ha opacado el buen manejo de Jalisco al inicio de la contingencia.

“De pronto grupos de presión tuvieron influencia en las decisiones del gobernador. Un día se abrían cosas y otros días se cerraban otras. Eso ha causado mucha desinformación”, ejemplificó. Lauro Rodríguez

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (12 de marzo de 2021). Falla comunicación durante pandemia. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=163560.

A UN AÑO DE PANDEMIA LA ECONOMÍA FAMILIAR DE LOS JALISCIENSES AÚN NO SE RECUPERA

El informe mensual del Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG) sobre el índice de confianza del consumidor reveló que la economía familiar sigue sin recuperarse. La población que participó en la encuesta especificó que no hay dinero y prevén que no haya en este año para compra de bienes, ahorros o salir de vacaciones.

El IIEG realizó la encuesta a 601 representantes de hogares jaliscienses y, aunque el índice de confianza del consumidor (ICC) creció en comparación con enero al pasar de 33.76 a 34.13 por ciento, continúa bajo en comparación con el mismo periodo del año pasado cuando era de 41.84 por ciento.

Un 54.7 por ciento de los participantes reconoció que la situación económica a nivel familiar es peor que hace un año, y 65.5 por ciento consideró que la situación económica a nivel general en el estado empeoró.



Pero, confían en que, dentro de 12 meses las cosas cambien y mejoren tanto en su familia como a nivel estatal. A pesar de esto, prevén que no habrá dinero durante los meses venideros para la compra de bienes.

Un 79.6 por ciento consideró que las posibilidades de adquirir muebles, televisores, lavadoras y otros bienes duraderos son menores que hace un año. Solo 5 por ciento aceptó que sí tiene los recursos suficientes para acceder a la compra de este tipo de productos.

En el mismo sentido, 69.6 por ciento consideró que no hay posibilidades actualmente de comprar ropa, zapatos o accesorios. Mientras que 63.6 por ciento prevé que no podrá salir

de vacaciones durante los próximos 12 meses, en septiembre del año pasado, solo 36.2 por ciento estaba en esta situación.

De acuerdo con los resultados del ICC, solo 23.3 por ciento dijo tener dinero para ahorrar en estos momentos, mientras que 71.2 por ciento no cuenta con posibilidades, y 4.7 por ciento refirió no tener ingreso alguno.

YA NO SE QUEDAN EN CASA

En esta ocasión, el IIEG realizó una serie de preguntas complementarias que sirvieron incluso para analizar el nivel de movilidad urbana en el estado de Jalisco. Esto resultó en que, actualmente, 31.6 por ciento de los encuestados se moviliza igual que en febrero de 2020, cuando aún no había pandemia.

Además, 2.3 por ciento, incluso, señaló que su movilidad urbana incrementó con respecto a hace un año, pero 38.6 por ciento consideró que redujo un poco, y 27.5 por ciento, que redujo mucho. Principalmente el uso de vehículos particulares es el que disminuyó, mientras que la utilización del transporte público incrementó o se mantuvo igual.

Los jaliscienses encuestados que aseguraron se movilizan en transporte público refirieron que en promedio gastaron durante febrero 196.9 pesos, mientras que los que prefieren el uso de vehículo particular invirtieron 464.1 pesos en gasolina.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez,L. (05 de marzo de 2021). A un año de pandemia, economía familiar no se recupera. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=163246.

CULPA ALFARO A RED METROPOLITANA DE AGUA POR LA ESCASEZ

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, aceptó que la ciudad tendrá que adaptarse a los tandeos de agua potable anunciados hace una semana para 214 colonias, pues se extenderán por los próximos tres meses. A la par reconoció que la infraestructura hidráulica de la urbe no tiene capacidad de distribución para soportar el cierre de la Presa Calderón, causante de la escasez del líquido.



A través de un video difundido en redes sociales, el mandatario rechazó que no se tenga agua suficiente para brindar el servicio en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG). Recalcó que líquido sí hay, lo que no existe es una red metropolitana de distribución que garantice el suministro para la totalidad del territorio, situación por la cual culpó a administraciones anteriores.

Aceptó que la infraestructura hidráulica de la ciudad no estaba preparada para un cierre de la Presa Calderón, la cual abastecía al 14 por ciento de las colonias de la ciudad. “La Presa Calderón que abastece a la ciudad se quedó sin agua, ya no le aporta agua a la ciudad porque simple y sencillamente dejó de llover en la cuenca durante el año pasado y la presa no se llenó. Al dejar de llegar agua de la presa, la ciudad perdió el 14 por ciento del agua que consumimos en Guadalajara, el problema es un problema de distribución”, puntualizó.

En torno a la falta de infraestructura, apuntó que su administración construye un acuaférico en la ciudad que está por terminarse –sólo falta un tramo a la altura del Estadio Akron, en Zapopan–. Cuando esté listo, las tuberías que se abastecían del agua de la Presa Calderón podrían tener líquido a presión proveniente del lago de Chapala y de la red de pozos profundos del Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa).

“El problema es de distribución. En nuestra ciudad nunca se hizo una red que nos permitiera articular todo nuestro sistema a escala metropolitana. Desde hace dos años iniciamos la construcción del acuaférico de la ciudad. Es un acueducto que le va a dar la vuelta a toda la Zona Metropolitana de Guadalajara y que a través de esa infraestructura vamos a distribuir el agua para la ciudad”.

Minimizó la escasez a simples rumores y señaló que ayer se fijó una estrategia que permitirá el abastecimiento del agua en la ciudad por los próximos tres meses; sin embargo, no dio detalles de la misma. Hasta el momento sólo se conoce que habrá un sistema de entrega de agua a domicilio a través de pipas gratuitas.

Dijo que estas acciones son a corto plazo, ya que a mediano y largo plazo se espera que la capital de Jalisco pueda abastecerse con el agua del río Verde, es decir, podría revivirse el proyecto de la Presa El Zapotillo. “Estamos enfrentando una temporada de estiaje muy dura, Guadalajara va a tener que resolver sus problemas de largo plazo de abasto de agua a partir de una estrategia que nos permita aprovechar el agua del río verde, esa es la ruta final que tenemos que seguir”.

Con El Zapotillo, proyecto impulsado en conjunto con Guanajuato, se busca abastecer a las principales urbes de ambos estados, pero no se ha podido culminar debido a la presión y resistencia de los pueblos que se verían afectados y desaparecerían a causa del cuerpo de agua.

Los tandeos de agua potable comenzaron a darse en la Zona Metropolitana de Guadalajara desde inicios de este mes y se extenderían hasta junio próximo, justo cuando se prevé el inicio del temporal de este año.

HAY MÁS AFECTADAS

Arturo Gleason Espíndola, especialista en temas del agua y académico de la Universidad de Guadalajara (UdeG), informó que la escasez del líquido ya afectó a otras colonias que no estaban en la lista de 214 afectadas por los tandeos, por lo que pidió al gobierno de Jalisco que explique si la ZMG se enfrenta a una crisis de abasto.

“Sí es una verdadera crisis, por qué hay silencio. Yo exhorto a la autoridad a que se manifieste y comunique a la comunidad qué es lo que está pasando en el fondo; en caso de haber una crisis como se está anunciando, que se actúe en correspondencia a ello”, indicó en entrevista para InformativoNTR con Sonia Serrano Íñiguez.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (10 de marzo de 2021). Culpa Alfaro a red de agua por escasez. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=163448.

GOBIERNO ESTATAL PIDE AYUDA A AMLO POR DESABASTO DE AGUA

Aprovechando la visita del Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) a Jalisco, el gobernador le solicitó apoyo para resolver el problema del desabasto de agua en la Zona Metropolitana de Guadalajara. El mandatario estatal dijo que es necesario que se retome el tema del río Verde en conjunto con la Federación, mismo que quedó pendiente discutir por la pandemia de COVID-19.



“Este año estamos haciendo lo que está a nuestro alcance para administrar lo que tenemos de agua, pero el año próximo puede haber un problema mucho mayor”, reconoció. “Hoy la ciudad de Guadalajara está enfrentando un problema de abasto de agua muy grande que es producto de la falta de soluciones de fondo de un problema que va a ser cada día más grave en México y en el mundo. La presa Calderón, que abastece al Norte de la ciudad, particularmente a Guadalajara, Zapopan y Tonalá, está totalmente seca”, expresó.

Sin dar detalles al respecto, el Presidente aseguró que su Gobierno apoyará a Jalisco para atender la situación de escasez. “Vamos a ayudar a resolver el problema del abasto de agua. Ahora vamos a tener una entrevista, y vamos a ponernos de acuerdo para que la Federación ayude al Gobierno de Estado”, expresó López Obrador durante su visita al municipio de Tequila para inaugurar la base número 30 de la Guardia Nacional.

La metrópoli ha enfrentado problemas en la distribución de agua y decenas de colonias se han quedado sin el servicio, lo que ha desencadenado abusos en el costo de pipas y manifestaciones.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco pide a AMLO ayuda por desabasto de agua. (15 de marzo de 2021).El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Jalisco-pide-a-AMLO-ayuda-por-desabasto-de-agua-20210315-0015.html>.

ESTABLECEN RESTRICCIONES EN PLAYAS, TEMPLOS Y PUEBLOS MÁGICOS POR SEMANA SANTA

Tiempos de reunión limitados, cupos máximos y horarios restringidos en playas, templos y pueblos mágicos, son algunas de las medidas sanitarias que se deberán tomar durante el periodo vacacional de Semana Santa para prevenir un aumento en los contagios por COVID-19, informó el Gobierno del Estado.

“En Semana Santa se genera una movilización importante de personas, y aunque las medidas que hemos tomado han funcionado, requerimos no bajar la guardia. Por eso en estas movilizaciones especiales religiosas y económicas debemos estar con el máximo cuidado posible”, justificó Ana Bárbara Casillas, coordinadora Estratégica de Desarrollo Social.

En general, son cuatro medidas las que atenderán: aumentar el número de pruebas que se aplicarán en puntos estratégicos; que los municipios no emitan licencias para actividades que generen aglomeraciones de personas; reforzar filtros sanitarios en carreteras, aeropuertos y centrales de autobuses; e intensificar la promoción del uso del cubrebocas y actividades en casa.

En cuanto a la operación de negocios turísticos, la operación de playas se permitirá solo de las 05:00 a las 17:00 horas, detalló Alejandro Guzmán Larralde, coordinador Estratégico de Desarrollo Económico.



Los restaurantes y bares tanto en playas, pueblos mágicos y en Chapala podrán operar solo hasta las 23:00 horas; mientras que la capacidad permitida en los hoteles de dichos destinos será de 66%. Además, será obligación de los negocios fortalecer los protocolos, medidas preventivas y actividades seguras.

Sobre las actividades religiosas, el coordinador explicó que no se permitirán las procesiones, romerías, representaciones vivientes ni celebraciones que generen aglomeraciones, como la ruta del peregrino hacia Talpa o el viacrucis en San Martín de las Flores.

Sin embargo, sí se permitirá la visita a los siete templos, lo cual será con un operativo con Guadalajara. Se prevé que se coloquen vallas (similar a las colocadas durante la visita al Santuario de Guadalupe, el año pasado) y que no se exceda la capacidad permitida en cada espacio de 50%, expuso Guzmán. También se vigilará la asistencia a los mercados del mar, donde se incrementa la presencia de compradores durante dicho periodo, para evitar aglomeraciones.

El secretario de Salud, Fernando Petersen, expuso que actualmente los contagios no han excedido los 798 casos en las últimas tres semanas; que los casos activos son cuatro mil 075 y que la hospitalización se mantiene en 21.9%, poco más de 700 personas, cifras que no deben permitirse aumentar. “La pandemia por COVID persiste, es posible que dure todo el 2021”.

La Unidad Estatal de Protección Civil y Bomberos Jalisco informó que desplegará 287 oficiales en Semana Santa, con especial atención en Tapalpa, Mazamitla, costas Sur y Norte y en el Nevado de Colima.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Blanco, S. (03 de marzo de 2021). COVID-19 en Jalisco: Establecen restricciones en playas, templos y pueblos mágicos por Semana Santa. El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/COVID-19-en-Jalisco-Establecen-restricciones-en-playas-templos-y-pueblos-magicos-por-Semana-Santa-20210303-0044.html>.

ASEGURA AMLO QUE LOS ADULTOS MAYORES DE JALISCO HABRÁN RECIBIDO ALMENOS LA PRIMERA DOSIS DE LA VACUNA CONTRA EL COVID-19 EN ABRIL

De visita en el municipio de Tequila, el presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió a que todas las personas mayores de 60 años en Jalisco, habrán recibido a finales de abril al menos la primera dosis de la vacuna contra Covid-19.

“Todos los adultos mayores de Jalisco van a quedar vacunados a más tardar a finales del mes de abril. En un mes y medio están todos vacunados, cuando menos con una dosis”, sostuvo. López Obrador afirmó que ya están “completos” 40 de los 125 municipios del estado, en cuanto a vacunación de personas adultas mayores, y que “pronto” llegarán dosis para Guadalajara y Zapopan.



“No van a faltar las vacunas, gobernador”, dijo ante la petición del mandatario estatal, Enrique Alfaro Ramírez, quien le solicitó revisar el plan de vacunación para que lleguen dosis a los dos municipios más poblados y con mayor número de contagios del estado. Alfaro también pidió que se termine de vacunar a todo el personal de salud del estado, pues ha sido una de las exigencias más recientes de este sector.

López Obrador sostuvo que aunque no ha sido sencillo obtenerlas, México ha firmado contratos para acceder a 140 millones de dosis, de diferentes farmacéuticas, para vacunar a toda la población.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Bobadilla, R. (14 de marzo de 2021). AMLO asegura que en abril todos los adultos mayores de Jalisco estarán vacunados. El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/AMLO-asegura-que-en-abril-todos-los-adultos-mayores-de-Jalisco-estaran-vacunados-20210314-0063.html>.

II. PRODUCCIÓN

AFECTARÁ FALTA DE AGUA AL CAMPO EN JALISCO

Este año, los productores del campo y ganaderos prevén que será complicado por cuestiones de sequía para Jalisco. Simplemente con el cierre de la Presa de Calderón por sus bajos niveles de agua, ya presentó complicaciones para los productores de la zona. De acuerdo con Adalberto Velasco Antillón, presidente de la Unión Ganadera Regional de Jalisco (UGRJ), no sólo el estiaje se está presentando en la zona de los Altos, sino que diversas regiones del Estado ya están manifestando tener escasez de agua.

"Se prevé como estamos viviendo aquí en la zona metropolitana de los cortes de agua, se prevé un año muy complicado de estiaje y problemas muy fuertes del agua a disposición del campo y de ganado, entonces si va a ser un año complicado", indicó el líder ganadero.



Las principales actividades de la agricultura que se podrían afectar es la falta de agua para regar los cultivos, para alimentar el ganado, entre otras. Velasco Antillón aceptó que la industria del campo también es una de las que más ha hecho desperdicio de este líquido, sin embargo enfatizó que se han hecho diversos esfuerzos para hacer un uso correcto del agua.

"Todavía traemos deficiencias en todos los sectores, desde la población urbana, pero también el sector del campo requerimos eficientar el recurso agua porque tarde o temprano, la escasez de agua pues es un problema mundial y aquí en México ya traemos muchos problemas", añadió. Agregó que ya solicitaron a las autoridades estatales que les proporcionen pipas disponibles en las zonas afectadas por la sequía para evitar mayores afectaciones.

El presidente de la UGRJ resaltó que el campo actualmente vive momentos complicados, además de la falta de agua, por el alza en los insumos para su producción y que estos no se compensan al recibir un pago justo.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (03 de marzo de 2021). Afectará falta de agua al campo en Jalisco. El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/afectara-falta-de-agua-al-campo-en-jalisco/ar2136457>.

EMPRESARIOS ANALIZAN RUTAS LEGALES CONTRA LA REFORMA ELÉCTRICA

Por considerar que la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica es dañina, costosa y ahuyenta la inversión, la Coparmex analiza las rutas legales para evitar afectaciones al país. "Puede terminar como letra muerta al provocar litigios desde su primer día que podrían llevarla a ser declarada inconstitucional, pues vulnera el artículo 28 de la Carta Magna", indicó.

Al concretarse la aprobación, tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado, sólo faltará la publicación de la ley, por lo que la Coparmex advirtió que con esta decisión se manda al mundo "una pésima señal" que será costosa y alejará las inversiones.



El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar, coincidió en que la reforma va en contra de la Constitución y provocará un aumento en las tarifas que se traducirá en incremento de precios de bienes y servicios, y que los generadores privados recurrirán al Poder Judicial para proteger sus inversiones.

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar, lamentó que las empresas privadas fueran excluidas del debate de la reforma eléctrica aprobada por el Senado y que prioriza a la estatal Comisión Federal de Electricidad (CFE).

“Nos preocupa la conclusión de esta madrugada. No nos dimos tiempo ni la oportunidad de debatir. No tuvimos facilidad de poder argumentar y contrastar”, expresó Salazar en un foro convocado para analizar la reforma.

La reforma establece despachar primero la electricidad de las plantas hidroeléctricas y de combustibles fósiles de la empresa del Estado, la Comisión Federal de la Electricidad (CFE), sobre las centrales privadas de renovables y al final las de ciclo combinado.

Salazar sostuvo que la energía eléctrica generada por empresas privadas es “más barata” que la de la CFE, empresa que tiene “obsoletos equipos, falta de inversión en gastos de mantenimiento y produce una electricidad en formatos muy antiguos”, dijo el líder empresarial.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Empresarios analizan rutas legales contra la reforma eléctrica. (04 de marzo de 2021). El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/economia/Empresarios-analizan-rutas-legales-contra-la-reforma-electrica-20210304-0014.html>.

AFIRMA EL SECRETARIO DE HACIENDA QUE SE RETOMARÁ EL CRECIMIENTO ECONÓMICO VACUNANDO A 80 MILLONES DE MEXICANOS



La economía retomará su rumbo de crecimiento previo a la pandemia una vez vacunados 80 millones de mexicanos, afirmó Arturo Herrera, Secretario de Hacienda. "La vacuna será lo mejor para la salud, pero también para la actividad económica. En la medida en que lleguemos a vacunar más o menos entre 70 millones y 80 millones de mexicanos, vamos a poder tener, prácticamente con toda seguridad, un regreso a una actividad económica muy similar a previo a la pandemia.

"Si las cosas no son muy distintas de las que pudiéramos estar esperando, para junio habríamos aplicado alrededor de 80 millones de vacunas, no personas, porque algunas son de doble dosis", afirmó Herrera. La vacunación es un elemento no económico, pero que será fundamental para retomar los niveles de crecimiento, agregó el Secretario al participar en el 31 Encuentro Nacional de Vivienda, organizado por la Canadevi. Herrera añadió que México tiene compromisos para recibir 60 por ciento más dosis que los 84 millones de personas candidatas a vacunarse.

"Tenemos contratadas, a través como de seis o siete distintos convenios, 234 millones de vacunas. Algunas de doble dosis, no todas, que alcanzan a vacunar más o menos a 135 millones de personas. En México hay 126 millones de personas", aseveró.

En otro tema, el Secretario consideró que uno de los principales retos que enfrenta el sector construcción es la disminución en el gasto de largo plazo o bienes duraderos y que las empresas reduzcan el gasto de inversión, por lo que desde la Secretaría se busca incrementar el gasto público en 8 por ciento.

Añadió que se aumentó el presupuesto para inversión y se movió para adelante en el calendario, además de maximizar los proyectos de infraestructura, en particular donde hubiera una asociación con privados.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Hernández, N. (09 de marzo de 2021). Con 80 millones vacunados retomaremos economía.- Herrera. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.reforma.com/con-80-millones-de-vacunados-retomaremos-economia/ar2140300>.

III. INVERSIONES

INVERSIONES EN JALISCO A LA EXPECTATIVA DE REVÉS A LA REFORMA ELÉCTRICA

La suspensión provisional que se otorgó a las reformas de la Ley de la Industria Eléctrica despeja por el momento el camino para concretar en Jalisco inversiones que hasta el momento están en pausa. De acuerdo con el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), Ernesto Sánchez Proal, si esta suspensión se otorga de manera definitiva, las inversiones que se habían pausado en la entidad, que equivalen a 2 mil millones de dólares, podrían continuar, y adicionalmente se evitaría la posible fuga de empresas.

"Nosotros vemos un enorme potencial de que estas inversiones se confirmen y que se restablezca este flujo de Inversión Extranjera Directa hacia Jalisco (...) en el caso de las inversiones directamente en generación de energías renovables", añadió el funcionario.

"En el caso de la manufactura avanzada y en el sector automotriz eléctrico que hemos estado persiguiendo nosotros, si se diera esta suspensión definitiva y prevaleciera el esquema legal anterior entonces también vemos un potencial muy grande de que permanezca aquí la industria que ya está".

MURAL publicó el 9 de marzo que además de los 2 mil millones de dólares de inversión en pausa por estas reformas, también se había riesgo de fuga de empresas de manufactura avanzada establecidas, debido a que se tendría un encarecimiento en el costo de la energía eléctrica y no se dará confianza en la continuidad del servicio.



El miércoles un juez federal suspendió todos los efectos y consecuencias de las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), que entraron en vigor ayer, y que buscan dar prioridad a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sobre las demás empresas del sector. A pesar de que esta suspensión la solicitó una sola empresa, tiene efectos generales. El Congreso y el Ejecutivo pueden impugnar las suspensiones provisionales mediante queja ante un tribunal colegiado, que tendrá 48 horas para resolver.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (12 de marzo de 2021). Abre expectativa el revés eléctrico. Mural (edición impresa), página 13.

CRECE EL VALOR DE LA EMPRESA JALISCIENCE BETTERWARE 376% EN LA BOLSA ESTADOUNIDENSE NASDAQ

Betterware, empresa tapatía de venta directa de productos para el hogar, la está "rompiendo" como emisora en la bolsa estadounidense Nasdaq, donde el precio de su acción se ha multiplicado en un año. El 13 de marzo del 2020, en pleno arranque de la pandemia, Betterware se convirtió en la primera empresa mexicana en ser emisora directa en el mercado de acciones de Nasdaq, bajo el símbolo BMWX.



Su acción inició operaciones con un valor de 8 dólares por título el 16 de marzo del 2020, mientras que el viernes pasado cerró en 38.11 dólares, un aumento acumulado de 376 por ciento, de acuerdo con datos históricos difundidos en el portal de Nasdaq. Betterware tiene más de 20 años en el mercado mexicano. Sólo durante el 2020, la compañía tuvo un incremento de 135 por ciento en ventas y de 154 por

ciento en su EBITDA (ganancias antes de intereses, impuestos, depreciación y amortización).

"Los esfuerzos de todo nuestro equipo, su pasión y compromiso por ofrecer las soluciones para el hogar de Betterware a los consumidores ha llevado a 20 años de fuerte crecimiento de dos dígitos, especialmente en 2020, cuando vimos un crecimiento sin precedentes de tres dígitos en ventas y EBITDA", destacó Luis G. Campos, presidente ejecutivo.

La empresa maneja productos para la organización del hogar, artículos de cocina, contenedores de alimentos, muebles inteligentes, tecnología y movilidad, entre otras categorías menores. Cuenta con casi 60 mil distribuidores y un millón 25 mil asociados. Durante la pandemia, Betterware introdujo 98 nuevos productos en tres catálogos diferentes.

A principios de diciembre, Betterware lanzó su plataforma de comercio electrónico, la cual ha mostrado resultados. Se registró un crecimiento en diciembre del 301 por ciento en ventas y 417 por ciento de crecimiento en EBITDA. Recientemente Betterware llegó a Guatemala y planea una expansión a Colombia y Perú. Betterware recién cumplió un año como emisora directa en el mercado de acciones de Nasdaq, bajo el símbolo BWMX.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Crece en Nasdaq. (15 de marzo de 2021). Mural (edición impresa), página 11.

IV. SECTOR PÚBLICO

HAN ASIGNADO 83% DE LA MEGADEUDA EN JALISCO

Al menos 83 por ciento del crédito por 6 mil 200 millones de pesos que solicitó el Gobierno de Jalisco el año pasado para paliar las afectaciones económicas por el Covid-19 ya está contratado. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Jalisco, Carlos del Río Madrigal, explicó que al menos hasta mediados de febrero, este 83 por ciento, equivalente a 5 mil 146 millones de pesos, ya se tenía comprometido y hay avances en la asignación de los recursos para obras públicas.

"Quiero pensar que al día de hoy, lo que ha pasado en el último mes, ya van mucho más adelantados. No te puedo decir un número exacto, pero deberían de ir en alrededor de 90 por ciento, la realidad es que sí se lleva un avance importante", dijo. La implementación de estos recursos ayudó a suavizar la caída del empleo provocada por la incertidumbre económica, la falta de inversión privada y los recortes del Gobierno federal, añadió.

Sobre la Semana de la Mujer en la Industria de la Construcción, que organizaron las Mujeres Empresarias CMIC, Del Río Madrigal indicó que en Jalisco la participación de las mujeres en el empleo formal en el sector es de 14 por ciento. De éstas, 60 por ciento se desempeña en áreas administrativas.

Detalló que en esta semana se lograron diversos avances para incluir a las mujeres en la toma de decisiones que inciden en el diseño de las ciudades, en la construcción de infraestructura, en el desarrollo, en la generación de riqueza y en la calidad de vida. Añadió que 24 constructoras están por obtener su Distintivo Pro Integridad Empresarial, que busca dar más certeza a la contratación de servicios y evitar la corrupción.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (12 de marzo de 2021). Han asignado 83% de la megadeuda en Jalisco. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.reforma.com/han-asignado-83-de-la-megadeuda-en-jalisco/ar2142084>.

AVALA EL AYUNTAMIENTO DE GUADALAJARA BASES PARA LICITACIÓN DE DESPENSAS QUE SERÁN ENTREGADA COMO APOYO ANTE EL COVID-19

El Comité de Adquisiciones del Ayuntamiento de Guadalajara aprobó las bases de una licitación para la entrega de despensas por las afectaciones provocadas por la pandemia de Covid-19. La decisión se tomó en una sesión extraordinaria del comité.

“Esto es para los diferentes programas sociales que se tienen (...) En las bases se autorizó que se pudieran hacer entregas en cuatro puntos diferentes con una logística que nos asegure que se entreguen las despensas en tiempo y forma”, aseveró el presidente del comité, David Mendoza Martínez.



Algunos integrantes del comité pidieron que el ganador de la licitación cuente con infraestructura, personal y transporte necesario para distribuir las despensas en centros comunitarios asignados.

También se solicitó a la empresa que resulte ganadora que garantice un mínimo de 5 por ciento más de reposición en los productos perecederos (frutas y verduras) que contengan las despensas.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pilar-Pérez, J. (11 de marzo de 2021). Avala GDL bases para licitación de despensas. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=163485.

V. EMPLEO

JALISCO ES LÍDER NACIONAL EN CREACIÓN DE EMPLEO FORMAL. EN LOS ÚLTIMOS SEIS MESES SE CREARON 58 MIL 98 NUEVOS EMPLEOS

En seis meses, Jalisco ha generado un total de 58 mil 98 nuevos empleos formales, con lo que se posiciona como el primer lugar nacional en la creación de fuentes de trabajo. De agosto de 2020 a febrero de 2021, periodo de la reactivación económica, el Estado ha aportado el 13.2 % de los empleos recuperados en todo el país, informó el Gobierno Estatal en un comunicado. Asimismo, registra una tasa de recuperación del 3.3 %, por encima de la nacional que se ubica en 2.3 %.

Jalisco, que se consolida como la entidad con la mayor generación de empleos formales en dicho periodo, es seguido de Nuevo León con 52 mil 478 y Sinaloa en tercer lugar con 51 mil 397. “Las estrategias de recuperación económica en Jalisco están dando resultados de manera contundente. Somos el número uno a nivel nacional, es decir lo que estamos haciendo, lo estamos haciendo bien,



gracias al trabajo en equipo del sector productivo, junto con nosotros”, señaló Ernesto Sánchez Proal, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico.

En febrero, el Estado logró generar 13 mil 611 nuevas plazas formales, la tercera más alta para un febrero de toda la serie histórica, misma que representa el 11.8 % del total nacional. Con las cifras del mes pasado, Jalisco se coloca en segundo lugar a nivel nacional, por debajo de Sonora, mientras que la Ciudad de México es la única entidad que perdió empleo formal al registrar una variación de menos 987 trabajadores asegurados.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco es líder nacional en creación de empleo formal. (15 de marzo de 2021). El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/economia/Jalisco-es-lider-nacional-en-creacion-de-empleo-formal---20210313-0029.html>.

CRECE DESEMPLEO EN JALISCO, SE UBICA EN 4.1% DE LA PEA DURANTE EL CUARTO TRIMESTRE DE 2020

Guillermo Martínez era maestro en una preparatoria privada en Guadalajara. Fue despedido ante la crisis detonada por la pandemia. “Bajó la matrícula” y no pudieron pagarle, y como no encontró trabajo, comenzó a vender ropa entre todos sus familiares y amigos. Según el último estudio del Inegi, los jaliscienses sin trabajar y en busca de empleo fueron 4.1% de la Población Económicamente Activa en el cuarto trimestre de 2020, un porcentaje mayor al 3.2% reportado en el mismo periodo del año anterior.



La población desempleada se ubicó en 156 mil personas; o bien, se sumaron 33 mil jaliscienses en esa situación en el último año, como efecto de las crisis sanitaria y económica.

LA MITAD DE LOS JALISCIENSES EN LA INFORMALIDAD LABORAL

En niveles de informalidad, Jalisco tiene un porcentaje de 47.1%, lo que significa que la Entidad está en el lugar 21 en el país. A nivel nacional, el promedio es de 55.59 por ciento. Este indicador se refiere a que, del total de la población ocupada en México, más de la mitad lo hace en el sector informal, lo que significa que son laboralmente vulnerables por la naturaleza de la unidad económica para la que trabajan, o aquellos cuyo vínculo o dependencia laboral no es reconocido por su fuente de trabajo. Y no tienen prestaciones laborales.

Esto quiere decir que incluye a la población que labora en el sector informal y, además, a la población que está en otras modalidades similares, como son los ocupados por cuenta propia en la agricultura de subsistencia, así como las personas que laboran sin la protección de la seguridad social y cuyos servicios son utilizados por unidades registradas.

Las Entidades de la frontera Norte son las de menor informalidad: Nuevo León (35.5%), Coahuila (36.6%) y Chihuahua (37.2%). En contraste, Chiapas, Guerrero y Oaxaca tienen mayor informalidad, con 76.4%, 77.2% y 78.5%, respectivamente.

Por ciudad, Tlaxcala y Acapulco son las que tienen mayores niveles de ocupación informal. Y las que tienen una menor tasa son Chihuahua y Ciudad Juárez.

JALISCO REGISTRA AUMENTO DE 6 MIL 755 EMPLEOS FORMALES EN ENERO DE 2021

En enero de 2021, Jalisco registró un aumento de seis mil 755 empleos formales, un crecimiento que se ubica principalmente en el rango de los 30 a 34 años de edad, seguido por los de 25 a 29 años. Por delegación del IMSS, Baja California es la Entidad con mayor generación de empleo y el Estado se encuentra en el séptimo sitio.

Los tres municipios que más generaron empleo formal durante enero en términos absolutos fueron Zapopan, Tlaquepaque y Tlajomulco de Zúñiga. De los 125 municipios en Jalisco, 62 registraron un aumento en el empleo formal. El incremento se dio principalmente en el giro de la industria de la transformación, pero también en la industria de la construcción y en el sector de la agricultura, ganadería, silvicultura y pesca. Por el contrario, Guadalajara fue el municipio con mayor pérdida de empleos formales en el mes, seguido de Puerto Vallarta e Ixtlahuacán de los Membrillos.

En total, hay 1.7 millones de trabajadores y trabajadoras en Jalisco registradas ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), principalmente en el sector servicios, industria de la transformación y en comercio.

SECTOR COMERCIO EL MÁS DINÁMICO EN MATERIA LABORAL EN JALISCO

El último diagnóstico del mercado laboral de Jalisco, realizado por la Secretaría del Trabajo Federal, indica que antes de la pandemia, los sectores más dinámicos entre 2015 y 2019, en cuanto al crecimiento de la población ocupada, fueron el comercio, los corporativos,



los servicios de esparcimiento, los servicios inmobiliarios, los servicios profesionales, los servicios de alojamiento, los alimentos y las bebidas, así como la industria manufacturera.

En cambio, la agricultura, ganadería, silvicultura, pesca y caza, las actividades gubernamentales, los servicios de información en medios masivos y los servicios educativos menguaron su dinamismo.

El comercio al por menor era el sector que más personas ocupadas concentraba en Jalisco, con preponderancia en 106 de los 125 municipios, mientras que en otros 16 fue la industria manufacturera y en los tres restantes, los servicios de alojamiento, alimentos y bebidas.

En el caso de los servicios de alojamiento, estos se concentraron en Puerto Vallarta, La Huerta y San Sebastián del Oeste.

Pero al descomponer la estructura sectorial del empleo formal por municipio, “la presencia de la industria de la construcción, de los servicios sociales y comunales y de la agricultura, ganadería, agricultura, silvicultura, pesca y caza se incrementó, mientras que la del comercio disminuyó. Lo anterior sugiere que una mayor proporción de los empleos en estos sectores es formal, en comparación con el comercio que reduce su presencia”.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Crece desempleo en Jalisco; se relega a media tabla en el país. (02 de marzo de 2021). El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/Crece-desempleo-en-Jalisco-se-relega-a-media-tabla-en-el-pais-l202103020001.html>.

SOLO 67.7% DE MUJERES HAN LOGRADO RECUPERAR SUS PUESTOS DE TRABAJO DEBIDO A LA PANDEMIA

La pérdida de empleo por la crisis del Covid-19 fue similar para hombres y mujeres en los primeros meses de la pandemia, pero la recuperación para éstas ha sido más lenta, según un estudio del Banco de México. En su último Informe Trimestral, Banxico apunta que a diciembre de 2020 se había recuperado 81.3 por ciento de los empleos perdidos entre febrero y mayo para hombres, pero sólo 67.7 por ciento de mujeres. A diciembre pasado, el nivel de ocupación de los hombres estuvo 4.2 por ciento abajo de febrero de 2020 y el de las mujeres 6.8 por ciento menor.



"Sobresale que las mujeres se han reincorporado al mercado laboral de forma más lenta... Por un lado, la pandemia ha impactado sectores en los que las mujeres tienen una mayor participación y cuya recuperación sería más gradual. "En tanto, el incremento en la demanda de cuidados en el hogar, por

el cierre de escuelas y guarderías y para prestar atención de salud en los hogares, podría ser un factor importante detrás de la más lenta reincorporación de las mujeres al mercado laboral".

Se estima que la mayor pérdida de empleos el año pasado se dio de febrero a mayo. De los 12.2 millones de empleos formales e informales que se perdieron al inicio de la pandemia, casi 7.5 millones son de hombres y 4.6 de mujeres, lo que equivale a 22.4 y 21.0 por ciento, respectivamente, de las poblaciones ocupadas en febrero de 2020. Entre febrero y mayo de 2020 se perdieron 25.9 y 30.9 por ciento de los empleos informales de hombres y mujeres, en ese orden.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Canor, J. (12 de marzo de 2021). Se rezaga regreso de mujeres al empleo. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.reforma.com/se-rezaga-regreso-de-mujeres-al-empleo/ar2142056>.

DURANTE 2020 DESAPARECEN 24% DE PUESTOS CON SALARIOS ALTOS EN JALISCO

Durante el 2020, primer año de la pandemia de Covid-19, no sólo se perdieron empleos, sino que desaparecieron puestos con salarios altos. Jalisco cerró el cuarto trimestre del 2020 con 79 mil 943 empleos con sueldos de más de cinco salarios mínimos, equivalentes a más de 18 mil 483 pesos mensuales, 24 por ciento menos -o 25 mil 175 puestos menos- que los del mismo periodo del 2019, cuando 105 mil 118 empleados en la entidad percibían más de cinco salarios mínimos, que entonces equivalían a más de 15 mil 402 pesos mensuales, de acuerdo con cifras de Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) nueva edición, del Inegi.

Esto significa que sólo el 3 por ciento de los empleados en Jalisco ganaba más de 18 mil 483 pesos mensuales al cierre del 2020, mientras que al cierre del 2019 el número de empleos con sueldos de más de cinco salarios mínimos era del 3.8 por ciento del total.

En cambio, el número de trabajadores con sueldos de uno a dos salarios mínimos, es decir, hasta 7 mil 393 pesos al mes, creció 19.6 por ciento al cierre del año pasado, a 1 millón 151 mil 964 empleados, 189 mil 195 más que los 962 mil 769 que tenían el mismo nivel salarial al cierre del 2019, que entonces equivalían a hasta 6 mil 161 pesos mensuales.

Jalisco cerró el 2020 con 2 millones 690 mil 166 empleos -formales e informales- una baja del 3.6 por ciento, o 99 mil 890 puestos menos que los 2 millones 790 mil 56 empleos que

había al cierre del 2019. El 52 por ciento de los empleados en Jalisco, es decir, 1 millón 398 mil 273 trabajadores, ganaba menos de 7 mil 394 pesos mensuales al cierre del 2020.

Para Israel Macías, académico de la Universidad Panamericana (UP) y experto en economía, lo anterior es producto del golpe que recibió el mercado laboral con la crisis que trajo la pandemia del Covid-19, ya que no sólo se perdieron empleos formales e informales, sino que muchos que tienen trabajo, ganan menos.

"Hay un deterioro en todos los sentidos del mercado laboral, es un golpazo, pero es lo normal en un País en donde se optó por no hacer nada", añadió. Dijo que al no haber protección al empleo ni a la planta productiva nacional por parte de la Federación, es un problema que continuará este año.

NUEVA REALIDAD

Número de empleados en Jalisco según su sueldo mensual, medido en salarios mínimos, al cuarto trimestre del 2020.

Ingreso (salario mínimo mensual)	Número de empleados	Participación (%)
Hasta 1	246,309	9
Más de 1 a 2	1'151 964	43
Más de 2 a 3	754,996	28
Más de 3 a 5	289,143	11
Más de 5	79,943	3
No especificado	167,811	6

Fuente: INEGI.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (01 de marzo de 2021). Caen 24% puestos con sueldos altos en Jalisco. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/caen-24-puestos-con-sueldos-altos-en-jalisco/ar2134541>.

VI. PRECIOS

INFLACIÓN DEBILITA EL PODER ADQUISITIVO DE LAS FAMILIAS JALISCIENSES. SE UBICA EN EL QUINTO LUGAR A NIVEL NACIONAL

La inflación y la crisis generada por la pandemia de Covid-19 debilita la capacidad de las familias jaliscienses para adquirir los productos de la canasta básica. Actualmente, Jalisco ocupa el quinto lugar con mayor inflación y se ubica por arriba de 3.54 por ciento de la media nacional, explicó el académico y economista de la Universidad de Guadalajara (UdeG), Luis del Toro.

“En este caso no estamos diciendo que la población está siendo más pobre, sino que en este caso lo que está pasando es que la inflación prácticamente está acabando con el poder adquisitivo de la población y de esta manera estamos viendo que no tenemos una misma tendencia proporcional de los incrementos salariales a como se está dando el incremento potencial de los precios”.

Explicó que el Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativas (CUCEA) realiza un seguimiento de los precios de 121 productos de una canasta básica, los cuales se pueden adquirir en un promedio de 11 mil 451 pesos.



Luis del Toro detalló que uno de los productos que ha reducido su costo es el jitomate que actualmente se adquiere en un promedio de 5.50 y 9 pesos el kilogramo, sin embargo, el tanque de Gas LP, el cual no está considerado en la canasta básica elevó su precio en más de 700 pesos, lo que representa una gran afectación a la economía familiar.

“Tenía un precio de 546 pesos y al inicio de 2021 se incrementó a 628 pesos, lo que representa un incremento de alrededor de 15 por ciento, sin embargo, no han pasado ni tres meses cuando ya tenemos un nuevo incremento que lo posiciona en un 11 por ciento adicional y ya presentan precios por arriba de los 700 pesos y eso prácticamente está golpeando muy fuerte el bolsillo de los consumidores”.

De acuerdo con el economista de la Universidad de Guadalajara, la pandemia de Covid-19 provocó que muchas personas perdieran su empleo o sus salarios fueron reducidos, lo que diluyó su poder adquisitivo, por lo que propone apoyos crediticios a los empresarios para que reduzcan los precios de sus productos.

“Aquí lo que se podría apostar es que los gobernantes hicieran un tipo de otorgamiento de créditos con la finalidad de que los productores traten de bajar un poco sus precios y de esta manera siendo un poco más asequible para la población”.

Además, hizo un llamado a la población para acudir ante la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) para que esta dependencia regule los precios de algunos productos que han elevado su costo.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Inflación debilita poder adquisitivo de familias jaliscienses. (10 de marzo de 2021). El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=163468.

PRECIOS DE LOS ALIMENTOS EN GUADALAJARA REGISTRÁN UN INCREMENTO DE 5.1% DURANTE FEBRERO

Los precios promedio de cárnicos, leche, arroz, frijol y ciertas hortalizas de la canasta básica registraron en febrero un aumento de 5.1% en Guadalajara, informó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) en un análisis de inflación de la canasta básica en las tres principales ciudades del país (Ciudad de México, Monterrey y la Perla Tapatía).

En promedio, el alza de productos de la canasta básica en febrero de 2021 con respecto a un año anterior aumentó 5.5% en febrero de 2021 respecto al mismo mes del año anterior. “En la Ciudad de Monterrey el alza fue de 6.8%, mientras que en la Ciudad de México tuvo un menor incremento con 4.4%”, expuso GCMA. Los productos de origen animal con mayor aumento fueron la carne de pollo (9.4%), la leche pasteurizada (8.1%) y la carne de res (7.5 por ciento).



El arroz fue el alimento básico que más se elevó (38.1%), seguido del frijol (29.6%), la pasta para sopa (15.4%), los aceites (10.7%) y el bolillo (8.9 por ciento). En cuanto a las frutas, el limón es el de mayor encarecimiento (38.1%), seguido del durazno, la manzana y la guayaba, los tres con aumentos superiores al 10 por ciento.

El director general del GCMA, Juan Carlos Anaya, afirmó que el valor de las importaciones de los granos y oleaginosas se incrementó 22.6% en enero. Esta materia prima puede incidir en el aumento de precios de los productos que la utiliza como insumos. Luego de que se diera a conocer que la tasa anual a febrero de 2021 era de 3.76%, muy cerca del objetivo

máximo marcado por el Banco de México (4%), el analista económico de Monex, Daniel Arias, afirmó que los repuntes de los precios serán mayores en marzo.

Analistas de Banco Base advierten que hay cuatro factores que podrían hacer subir más los precios: la reciente volatilidad del tipo de cambio; el incremento en los precios del petróleo; los aumentos en las cotizaciones de los granos (maíz y trigo), y el encarecimiento de metales industriales.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Precios de alimentos suben 5.1% en febrero. (12 de marzo de 2021). El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/economia/Precios-de-alimentos-suben-5.1-en-febrero-20210312-0010.html>.

REGISTRA INFLACIÓN NACIONAL SU MAYOR ALZA EN CUATRO MESES, SE UBICA EN 3.76% A TASA ANUAL

En febrero, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) subió 0.63 por ciento respecto a enero, con lo que la tasa anual de inflación fue de 3.76 por ciento, la más alta desde noviembre pasado. La mayor tasa anual del INPC se relaciona principalmente con la parte no subyacente, sobre todo los energéticos. El índice de precios no subyacente aumentó en febrero 1.36 por ciento mensual y 3.43 por ciento anual.

Los precios de los energéticos avanzaron 3.47 por ciento mensual y 6.83 por ciento anual y las tarifas autorizadas por el Gobierno 0.21 y 2.38 por ciento, en ese orden. El precio de la gasolina Magna subió 4.59 por ciento en febrero y el gas doméstico LP 4.28 por ciento.

La presión en los energéticos siguió, recordando el choque a las referencias internacionales de gas y gasolina por difíciles condiciones climáticas en la frontera norte, destacan analistas de Banorte. Al contrario, los precios agropecuarios vieron una baja de 0.22 por ciento en febrero, de la mano de un revés en frutas y verduras, pero a tasa anual aumentó 0.66 por

ciento. El jitomate figuró con una reducción en sus precios de 29.90 por ciento mensual y la cebolla de 15.37 por ciento.

En tanto, el índice subyacente avanzó en febrero 0.39 por ciento mensual y 3.87 por ciento anual. Las mercancías subieron 0.52 por ciento mensual y 5.54 por ciento anual, lo que hace a la cifra la más elevada en 37 meses. En la comparación anual, alimentos, bebidas y tabaco subió 6.34 por ciento, mercancías no alimenticias 4.66 y vivienda 1.85 por ciento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Sarabia, E. (10 de marzo de 2021). Registra inflación anual su mayor alza en cuatro meses. Mural (edición impresa), página 8.



CUCEA
El mejor lugar para el talento

